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В СОВЕТЕ ПО П РАВО ВО М У ВОСПИТАНИЮ

О П Ы Т -К  ВНЕДРЕНИЮ!
По итогам четвертого

квартала прошлого года доб
ровольная народная дружи
на машиностроительного фа
культета заняла первое ме
сто в институте. Опыт ее ра- 
боты, который обсуждался 
на очередном заседании со
вета института по правовому 
воспитанию, был одобрен и 
рекомендован; к распростра
нению на всех факультетах 
КПП.

На совете были заслуша
ны и обсуждены отчет пред
седателя группы профилак
тики пракмздрушений М СФ 
Ю. Н. Зубкова и сообщение 
члена правового совета Г. И. 
Климовой по проверке рабо
ты этой группы.

Ю. Н. Зубков рассказал 
об учете и анализе причин 
правонарушений, два из ко
торых за отчетный период 
(« 1 ,5  года) связаны с пьян
ством, 2 — с воровством, 
3 — уголовные дела, 4 — 
мелкое хулиганство. Боль
шой процент правонаруше
ний вызван неумеренным 
потреблением спиртного, ко
гда студенты попадают в вы
трезвитель, нередки случаи 
и спекуляции товарами на 
вещевом рынке. Двое сту
дентов исключены из инсти
тута, четверо осуждены на
родным судом, из них двое— 
условно, продолжают учить
ся в вузе. Контроль за соб
людением . правил внутрен
него распорядка студентами 
осуществляет доцент кафед
ры деталей машин, ответст
венный на факультете за ра
боту ДНД В. М. Ооловьюк. 
Товарищеский суд факульте
та возглавляет^ доцент ка
федры сопротивления мате
риалов В. Н. Щербанъ. Ак
тивное участие в профилак
тических мероприятиях при
нимает зам. декана по вос
питательной работе в обще
житии В. М. Ярлыков.

В  соответствии с планом, 
составленным на текущий 
учебный год, группа профи
лактики правонарушений ор
ганизует дежурства ДНД в 
общежитии, чтение там лек
ций по правовым вопросам, 
проводит рейды по комнатам

и беседы с жильцами, об
суждает в группах и преда
ет гласности случаи право
нарушений, привлекая к этой 
работе кураторов групп и 
курсов. Деятельность груп
пы отражена на стендах. 
Кроме этого, контролирует
ся изучение вопросов права 
в учебном процессе, прово
дятся рейды на вещевой ры
нок и другое.

Документацией по право
вому воспитанию студентов 
ведает председатель группы 
профилактики правонаруше
ний Ю. Н. Зубков. За 1980— 
1981 и начало этого учеб
ного года составлен! пере
чень правонарушений сту
дентами М СФ (всего: 17) с 
указанием принятых мер 
воздействия к нарушителям 
Правопорядка: обсуждение
на комсомольских собрани
ях в группе, на бюро 
ВЛКСМ , совместно с декаг 
ватам, выговор, лишение 
стипендии и другие меры 
вплоть до исключения из ву
за.

На факультете, заведена 
книга учета работы препода
вателей в общежитии №  5, 
его посещения руководством 
факультета по утвержденно
му графику.

На совете принято реше
ние предусмотреть в плане 
работы группы профилакти
ки правонарушений факуль-. 
тета систематический конт
роль за состоянием учебной 
дисциплины и обсуждение на 
заседаниях наиболее злост
ных ее нарушителей. Необ
ходимо систематически сле
дить за выполнением сту
дентами правил внутреннего 
распорядка.

Было указано также 
включить в состав группы 
ответстветного за работу 
«Комсомольского прожекто
ра», усилить гласность мер 
воздействия к правонаруши
телям.

Д. ЛЕИЧЕНКО.

ПО ЗАСЛУГАМ-ЧЕСТЬ
На состоявшемся 19 фев

раля общеинститутском про
изводственном совещании с 
докладом по итогам социали
стического соревнования за 
1981 год с;реди коллективов 
факультетов, кафедр, подраз
делений и отделов института 
выступил председатель мест
кома М. Т. Попов.

Наш институт занял второе 
место среди вузов Краснояр
ского края по итогам социа
листического соревнования 
и был награжден почетным 
вымпелом и свидетельством 
крайсовпрофа.

На производственном со
вещании были также подведе
ны итоги смотров-конкурсов на 
лучшую учебную и научно-

исследовательскую лаборато
рию, лучший учебный кабинет, 
лучшего куратора студенческой 
группы и лучшее студенче
ское общежитие.

В торжественной обстанов
ке к о л л ект ив ы-по б едите ли,
занявшие первые места, на
граждались переходящим
Красным знаменем, переходя
щим вымпелом, Почетными 
грамотами и ценными подар
ками. Большой группе препо
давателей и сотрудников ин
ститута вручены Почетные
грамоты, бесплатные путевки 
на санаторно-курортное лече
ние, денежные премии, объ
явлены благодарности,

К. СИЛИНА, 
начальник отдела кадров.

Ко Д
Советской
Армии

Советский народ торжест
венно отпраздновал 64-ю 
годовщину наших славных 
Вооруженных Сил, которая 
совпала с большим событием 
в его судьбе — 60-летием 
образования Советского 
государства.

22 февраля состоялось 
торжественное заседание 
коллектива института. С до
кладом выступил начальник 
жженной кафедры В. И. Ко
маров. Группе сотрудников 
этой кафедры ректор инсти
тута профессор В. Н. Бори
сов вручил медали «За бе
зупречную службу» 1 степе
ни: Ю. Т. Мельникову, В. А. 
Шемякину, В. А . Пед.шву и 
JI. И Пышному; «За безу
пречную службу» I I  степени: 
Ю. И. Карпову, А. А . Ку- 
денину, Г. А. Кузнецову и 
В. С. Кузьмину.

Почетными грамотами 
награждены А. Н. Некрашег 
вич, В. П. Мозжухин, А . П. 
Шамрин, В. А . Попков, 
А. И. Рыбцов и В. А. Мат
веев.

За добросовестное отно
шение к учебе и высокие 
показатели 25 студентам 
объявлена благодарность, 
они. поощрены денежными 
премиями.

НА СНИМКЕ: студенты механико-технологического факультета 
федры ТМС.

в учебной лаборатории ка- 
Фото Е. Ванслава.

ШАГИ КО Л Л ЕКТИ ВА

НАД ЧЕМ РАБОТАЕМ СЕГОДНЯ
На электромеханическом 

факультете обучаются около 
1000 студентов, специалистов 
готовят по трем специально
стям: электрические станции 
электроснабжение промыш
ленных предприятий, городов 
и сельского хозяйства, элект
рический привод и автомати. 
зэция промышленных устано
вок. В предстоящем пятилетии 
предполагается увеличить на

бор на последнюю специаль. 
«ость за счет специализации 
по промышленным работам, а 
также за счет открытия новой 
специальности по АСУ-ТП.

Учебно - лабораторная ба. 
за ЭМ Ф  и кафедры распола
гается в учебном корпусе 
«А», первые и вторые курсы 
занимаются в Студенческом 
городке.

На факультете работают

два профессора: М. А. Мура, 
ховская и В. А. Трошин, Всего 
же преподавателей с учеными 
степенями и званиями 69,8 
процента. Подготовлена к за
щите докторская диссертация 
доцентом А. П. Дамбрауска- 
сом. Завершает работу над 
докторской диссертацией зав. 
кафедрой ИИТ доцент X. К. 
Шаков.

В планах на XI пятилетку 
намечены мероприятия по 
дальнейшему росту числа вы. 
сок ок в а ли фи циро ва нн ых кад
ров, при этом упор делается

(Окончание на 2 и 3 стр.).

В ряде статей («Царица наук» на вторых ролях!» В. Бу- 
саркина, «Фундаментальные знания. Кто за них ответствен!» 
Ю. Кротова, «Выпускающая кафедра: анализ проблем»
В. Журавлева), опубликованных в нашей газете, обсуждалась 
проблема усиления математизации обучения в вузе.

В ходе газетной дискуссии рассматривались вопросы ка
чества подготовки специалистов, зависимости его от состоя
ния научно-исследовательской работы в вузе, роли специ
альных и общетехнических кафедр в учебном процессе, эф
фективности применения технических средств обучения. Мно
го внимания было уделено вопросам методики преподава
ния дисциплин, развитию творческих способностей будущих 
специалистов (этому посвящена подборка материалов: «До

стижима ли золотая середина!» Л. Антолиновской, «Талант
ливые — истинно добры» Л. Пескаревой, «Ваше слово в за
втрашнем дне науки» В. Логинова].

Подвести некоторые итоги дискуссии, дать общий анализ 
подготовки студентов по фундаментальным наукам, и в ча
стности, по математике, ответить на поставленные в ходе об
суждения вопросы мы попросили проректора по учебной 
работе С. В. Архипова.

Решение на перпендикулярах мнений
В конце января состоялся 

совет института, который рас
смотрел вопрос «О повыше
нии роли общенаучных ка
федр в учебно-воспитательном 
процессе», где, на мой взгляд, 
проблема фундаментального 
образования и ее роль в фор
мировании современного
инженера была затронута в 
значительной мере. При под
готовке к совету ряду ка
федр: общенаучных, обще-
технических, специальных и 
деканам факультетов было 
разослано более 40 коротких 
анкет. Среди других в них 
ставился и такой общий во

прос: «Как вы понимаете
фундаментальность образо
вания?»

Преподав ател ям в ыпуска-
ющих кафедр предлагалось 
ответить также: «Удовлетво
ряет ли вас уровень физико- 
математической подготовки 
студентов вашей специально
сти и каковы возможные пу
ти ее улучшения?»

Мне представляется целе
сообразным поделиться с чи
тателями некоторыми сообра
жениями, высказанными де
канами и заведующими ка
федрами по данной проблеме.

Надо сказать, что все», уча

стники разговора проявили 
исключительное единодушие 
в определении сути фунда
ментального образования, в 
котором главную роль игра
ют дисциплины общественно- 
политического цикла: мате
матика, физика. К ним близко 
примыкают дисциплины тео
ретического профиля (ме
ханика, ' электротехника, тепло- 
механика и т. д.). Но все за
ведующие выпускающими ка
федрами ратуют также за уг
лубление фундаментальной 
подготовки по дисциплинам 
к о н к р ет н ой с пе ци ал ь н ости,

(Окончание на 2 и 3 стр.).



НАШИ Ю БИ ЛЯРЫ ШАГИ К О Л Л ЕКТИ ВА

КОМСОМОЛЬСКОЕ СЕРДЦЕ

75 лет исполняется уважаемому преподава
телю нашего института, ветерану труда, про
фессору нафедры охраны труда Мартиану 
Дорофеевичу МУКОЕДУ.

Перебирая в памяти эпизоды своей труд
ной, яркой, интересной жизни, юбиляр и сам, 
наверное, затруднится ответить, какой период 
в ней был самым дорогим, близким сердцу. 
Судьба в биографии каждого из представи
телей нашего старшего поколения не готови
ла легких успехов, не оберегала от невзгод и

трудностей. Только нужно особое мужество, 
волевой характер, чтобы уметь шагнуть в 
пекло, быть всегда впереди.

После окончания школы автотракторных ме
хаников в 1930 году молодой специалист был 
натравлен в один из крупнейших на Украине 
совхозов «Красный Перекоп», где работал 
старшим механиком, а в период уборки воз
главлял комбайновую бригаду.

В 1931 году с работой бригады на убсрко 
урожая познакомился Председатель Прези
диума Верховного Совета СССР М. И. Кали
нин. О работе бригады был снят докумен
тальный фильм «Победители степи» и опуб
ликован очерк «Бригада Мукоеда».

За трудолюбие, изобретательность при ре
монте техники на уборке урожая знатного 
бригадира наградили путевкой на учебу в 
Киевский институт механизации и электрифи
кации сельского хозяйства.

Затем предвоенные годы в Черниговском 
автомобильном тресте. За высокую техниче
скую готовность автотранспорта инженеру 
была объявлена благодарность Совета Народ
ных Комиссаров СССР. М. Д. Мукоеда вызы
вают в Совнарком и поручают еще более от
ветственный участок — назначают главным 
инженером Красноярского автотреста Союз- 
загсттранса.

С 1962 года — преподавательская работа в 
нашем институте.

Есть два замечательных качества у нашего 
старшего товарища — за дело браться, засу
чив рукава, отдаваться работе без остатка 
(свидетельство тому — вся его биография) и 
не делить ответственность на большую и ма
ленькую. Профессор, автор ряда научных 
статей и изобретений, он имеет звание «Луч
ший куратор КПИ» за хорошую воспитатель
ную работу в курируемой им группе. Это ли 
не показатель педагогической честности и ог
ромного трудолюбия?!

Желаем отличного здоровья ветерану, бод
рости, счастья и новых успехов.

Коллектив кафедры.

НАД ЧЕМ 
СЕГОДНЯ

(Окончание.
(Начало на 1-й стр.)

на рост докторов наук и про
фессоров. За пятилетие 6 че
ловек планируем провести в 
старшие научные сотрудники. 
Мы возлагаем надежды на на
учных руководителей наших 
аспирантов профессора В. А. 
Трошина и доцента А. П. 
Дамбраускаса, которым от
крыта аспирантура в 1980 го. 
ду. На факультете оп|эеделен 
контингент студентов (резерв 
аспирантуры), с которыми ка
федры ведут научно - иссле
довательскую работу с целью 
направления их в аспирантуру 
после окончания института. 
Следует сказать, что аспиран
тура кафедры электроснаб
жения, а точнее работа заоч
ных аспирантов оставляет же
лать лучшего. На совете фа
культета этот вопрос обсуж
дался, Выработаны рекомен
дации научному руководите, 
лю брать в аспирантуру толь
ко с заделом по теме и мо
билизовать кафедру на оказа. 
вне помощи аспирантам.

Завершая разговор о кад
рах, следует сказать, что не 
все резервы исчерпаны. При
ток кандидатов наук идет в 
основном за счет выпускни
ков аспирантуры других ву
зов: защиты диссертаций со
искателями практически нет. 
В 1981 году три человека по-

РАБОТАЕМ
ступили в аспирантуру, двое 
направлены на одногодичную 
стажировку, а защита на ЭМ Ф 
была лишь одна (на кафедре 
электрических станций), хотя 
потенциал факультета боль
шой. В этом году ожидаем 
5—6 защит по факультету, 
включая защиту докторской 
диссертации. В нашей аспи
рантуре и других вузов учатся 
около 20 человек. Ряд соиска
телей достаточно плодотвор
но работают над завершением 
диссертаций: Л. Г. Агаханов,
С. А. Мурашкин, В. В. Суханов,
А. Л. Встовский, Б, М. Го реш
ений и другие.

Многое делается на факуль. 
тете по совершенствованию 
форм и методов учебно-вос
питательной работы, созданию 
и развитию учебно-лабератор- 
ной базы, внедрению средств 
вычислительной техники в 
учебный процесс, методиче
скому обеспечению вьи исли- 
тельного центра и зала курсо. 
вого и дипломного проекти
рования, научно - методиче. 
ского кабинета.

План выпуска специалистов 
в 1981 году выполнен всеми 
кафедрами и составил по фа
культету 103,8 процента, что 
свидетельствует о большой 
ответственности выпускающих 
кафедр. Однако наравне с 
хорошим в работе факульте. 
та были и просчеты, особен
но в организации учебного 
процесса. По итогам весенней 
экзаменационной сессии ус
певаемость составила 87,69 
проц., что ниже среднеинсти-

Завершаем дискуссию  
по проблеме усиления 
физико-математической 
подготовки в высшей школе

как их знания получены пу
тем механического запомина
ния. Пути улучшения сущест
вующего положения — в чет
ком понимании преподавате
лями конечной цели обучения, 
их педагогического мастерст
ва и требовательности к сту
дентам. Однако для выпол
нения последнего необходи
мо ограничить погоню за ус
певаемостью, за показате
лями и процентами, что в 
конечном итоге приносит 
вред, поскольку студенты 
очень тонко чувствуют «конъ
юнктуру» учебного процесса и 
не выкладываются при изу
чении дисциплин.

К. Д. Накарин — заведую
щий кафедрой подъемно
транспортных машин:

знании студентов, иначе усво
ение основного материала 
будет неудовлетворительным. 
Без ликвидации пробелов в 
самых элементарных основах 
физико - математической под
готовки студентов ни о каком 
« у г л у б л е н ии » фун д а мен та л ь- 
ного образования не может 
быть и речи. Пора признать 
этот очевидный факт. Если 
студент не знает даже правил 
арифметических действий,
не умеет логарифмировать и 
потенцировать, если склады
вает и вычитает размерности 
и подставляет физические ве
личины во внесистемных еди
ницах измерения, то нет ни
какой основы для диалога с 
ним на занятиях по общетех
ническим и специальным дис-

по специальности 0501 или 
0503 и получивший фунда
ментальное образование, на 
мой взгляд, должен:

а) иметь ясное и твердое 
понимание марксистско-ле
нинской теории;

б) досконально понимать 
суть происходящих при раз
личных методах металлооб
работки физических процес
сов;

в) на базе полученных ма
тематических знаний легко 
ориентироваться в различных 
вопросах матобеспечения тех
нологии машиностроения (в 
ее широком понимании), 
иметь навыки работы с ЭВМ;

г) если необходимо, уметь 
ставить и решать научные воп-

Р еш ен и е  на
перпендикулярах  мнений

(Начало на 1-й стр.)
усиление межпредметных
связей, особо выделяя фи
зику, математику, теоретиче
ские основы электротехники, 
теоретическую механику,
вычислительную технику.
Если говорить об уровне фи
зико - математической подго
товки, то на ряде кафедр 
считают ее удовлетворитель
ной, но есть и другие отве
ты, их большинство, которые 
представляют особый интерес. 
Цитируем.

Р. А. Меркер — заведую
щий кафедрой ЛПиОМД:

— Уровень физико-мате
матической подготовки сту
дентов специальностей 0502 
и 0503 оставляет желать 
лучшего. На наш взгляд, по
высить уровень знаний сту
дентов можно путем тща
тельного отбора только необ
ходимого материала, то есть 
сделать объем подготовки 
вполне посильным для «сла
бого» студента.

В. А. Трошин — заведую
щий кафедрой электроснаб
жения, профессор:

— Уровень физико-мате
матической подготовки сту
дентов специальности 0303 
удовлетворяет не в полной 
мере. В настоящее время на 
кафедре осуществляется сбор

информации по каждой дис
циплине, читаемой на кафед
ре, с указанием разделов, в 
частности, по математике, ко
торые необходимо знать 
студентам.

В. А. Анякин — заведующий 
кафедрой КиПР:

— На мой взгляд, причина 
низкой физико-математиче
ской подготовки в том, что 
существующая система изу
чения этих наук лишена ори
ентира на специальность.

Думаю, что положение су
щественно изменилось бы к 
лучшему, если бы методиче- 
ческая работа кафедр мате
матики и физики была на
правлена на приведение объ
ема и последовательности из
ложения материала этих дис
циплин в соответствие с по
требностями специальных
(базовых) дисциплин.

В. П. Возовик — заведую
щий кафедрой электрических 
станций:

— Нет, уровень физико- 
математической подготовки 
нас не удовлетворяет. Наши 
студенты много знают, но 
лишь немногие из них умеют 
пользоваться полученными 
знаниями. Часто не понимают 
физического смысла законов 
и закономерностей основопо
лагающих дисциплин, так

— Уровень физико-мате
матической подготовки сту
дентов нашей специальности 
не может удовлетворять кол
лектив выпускающей кафед
ры по причинам: а) слабых и 
поверхностных знаний мате
риала; б) очень слабых уме
ний и навыков применения 
материала в последующих
курсах.

Здесь следует остановиться 
на двух моментах. Во-первых, 
изучение этих дисциплин
(особенно математики), по
мнению кафедры, идет слиш
ком «вширь», а ведь «объять 
необъятное» невозможно, от
сюда — поверхностность. Во- 
вторых, при всей важности 
лекций как формы учебных 
занятий произошел некото
рый крен в сторону ее пе
реоценки, тем самым несколь
ко принизилась роль практи
ческих занятий.

На низкий уровень матема
тической подготовки указыва
ют и ряд заведующих обще
техническими кафедрами:

Ю. В. Видин (кафедра ТОТ):
— В среднем уровень зна

ний по математике и физике 
у абитуриентов, на наш 
взгляд, снижается. Это, на
верное, связано со снижени
ем конкурса в технические 
вузы и в наш, в частности. 
Поэтому часть учебного вре
мени тратится на пополнение 
элементарных (школьных)

циплинам. Решение этого воп
роса в в у з е  — д е л о  
подготовительного отделения 
и кафедр высшей математики 
и физики.

К приведенным выше хо
чется добавить и ответы неко
торых деканов.

В. А. Глинчиков — декан 
РТФ:

— Фундаментальность обра
зования, с точки зрения про
фессиональной подготовки 
выпускников нашего факуль
тета, это, с одной стороны, — 
углубленная физико-матема
тическая (и химическая для 
специальности 0705) подготов
ка с учетом специфики радио
инженеров и специализация 
на старших курсах с учетом 
специфики будущей работы. 
Надеемся, что с образованием 
филиалов кафедр на предпри
ятиях отрасли этот тезис бу
дет иметь более реальное 
воплощение.

А. А. Городилов — декан 
МТФ:

— Вопрос о сущности фун
даментального образования 
весьма сложен и дискуссио
нен. Считаю, что фундамен
тальное образование не дол
жно означать только без- 
мерное увеличение количест
ва часов на математику, фи
зику и т. п. Это мало что да
ет молодому специалисту в 
его практической деятельно
сти. Инженер, подготовленный

росы;
д) и самое главное — 

иметь все возможности для 
творческой деятельности,
легко адаптироваться к лю
бым условиям труда, при не
обходимости быстро «перена
страиваться» в изменившихся 
производственных условиях.

Подобные замечания в ад
рес математической подготов
ки высказали и участники дис
куссии Ю. И. Кротов и В. М. 
Журавлев.

Обобщив все высказывания, 
пожалуй, можно сделать не
которые выводы: во-первых,
нет крепких межпредметных 
связей между общенаучными 
и специальными кафедрами, 
во-вторых, результаты работы 
по обучению фундаментальным 
дисциплинам слабо использу
ются в дальнейшем при за
вершении подготовки специа
листов и, наконец, низка пока 
ещ е.в этой работе роль вы
пускающих кафедр. Несколько 
странно, на мой взгляд, за
ключил свое выступление 
один из участников дискуссии, 
заведующий кафедрой выс
шей математики В. М. Бусар- 
кин, сказав, что необходимо 
либо пересмотреть объем ма
тематического курса на ряде 
специальностей, либо принять 
конкретные меры для улуч
шения подготовки по этой 
дисциплине. Почему «или-или» 
там, где противопоставле-



тутсиого показателя, процент 
отсева студентов хотя и 
уменьшается относительно 
прошлого года, но все же 
остается высоким — 5,2. Ос
новными причинами, на наш 
взгляд, являются относитель
но слабый добор и отсутствие 
конкурса; недостаточный уро
вень организаторской и мето
дической работы кафедр со 
студентами, низкая требова
тельность и контроль декана
та за ходом учебного процес
са, особенно на младших кур
сах, слабая работа кураторов; 
отсутствие должного контро
ля со стороны методического 
совета факультета за коорди
нацией планов работы обще
образовательных и техниче
ских кафедр со студентами 
младших курсов.

Итоги прошлого года об
суждались на партийных соб
раниях, партбюро, совете фа
культета. Коллектив делает все 
возможное, чтобы исправить 
положение. И с л е д у е т  
сказать, что без взаимопони
мания, должного участия об
щетехнических кафедр и их 
заинтересованности в услови
ях общего дела нам не обой
тись. Особенно это относится 
к общетехническим кафедрам, 
дисциплины которых из года в 
год являются наиболее труд
ными для изучения. Эти во
просы проанализированы на 
совете кураторов, производ
ственных собраниях препода. 
вателей, намечен ряд. органи
зационно - методических ме
роприятий. Мы стремимся 
шире вовлекать студентов в 
систему самоуправления, счи
тая это важной формой при
обретения навыков работы с 
людьми. И. ДУБРОВСКИЙ, 

декан ЭМ Ф, доцент.
НА СНИМКЕ: студенты в лаборатории электропривода 

электромеханического факультета. фото Е. Ванслава.

ний быть не может? Для нас 
остается один - единственный 
путь — это безусловное вы
полнение учебного плана и 
программы в том объеме, ко
торый утвержден для всех 
специальностей нашего инсти
тута. Можно согласиться с 
тем, что проблема препода
вания математики в вузе с 
каждым . годом осложняется, 
что преемственность в обла
сти математического обра
зования важна для всех ка
федр, но нужно признать, что 
математике никто не отводит 
второстепенную роль. Напро
тив, все до единого заведую
щие кафедрами и деканы 
считают ее краеугольным 
камнем в образовании совре
менного специалиста.

Еще в 1977 году Минвуз 
РСФСР в своем инструктив
ном письме «О дальнейшем 
совершенствовании физико- 
математической подготовки 
студентов втузов» отмечал, 
что значение математики как 
фундаментальной дисципли
ны, развивающей логическое 
мышление студентов, содер
жится еще в том, чтобы при
вить им навыки активного 
пользования полученной ин
формацией. Студент должен 
понимать, зачем он учит мате
матику, где она понадобится 
ему в дальнейшей работе. 
Правильное воспитание мате
матической интуиции даст воз
можность специалисту ориен
тироваться в своей области с 
достаточной математической 
квалификацией. В особенности 
важно научить тем методам, 
которыми оперирует данная 
отрасль, тем математическим 
приемам, которые применя
ются в периодической литера
туре по его специальности.

Математическая культура 
будущего инженера опреде
ляется не только уровнем его 
логического мышления, но л 
умением на практике приме
нять изучаемый материал.

В целях улучшения методи
ки читаемых курсов и про
ведения всех видов учебных 
занятий необходимо сосредо
точить внимание на создании 
методических объединений 
лекторов и преподавателей, 
ведущих практические занятия 
по факультетам или группам 
специальностей, особенно в 
политехнических вузах. Такая 
мера будет одновременно 
способствовать тому, чтобы 
нацелить усилия преподава
телей кафедр математики, за
крепленных за соответствую
щими факультетами на совер

шенствование научного , со
держания курсов с учетом 
профиля выпускаемых специа
листов.

Следует признать, что да
леко не все преподаватели 
физико - математических ка
федр в достаточной мере раз
бираются в прикладных проб
лемах своих наук примени
тельно к профилю вузов, где 
они работают. Вместе с тем 
общеинженерные и специаль
ные кафедры слабо исполь
зуют в преподавании ту фи
зико-математическую подго
товку, которую получают сту
денты на младших курсах. 
Имеют место случаи недоста
точной математической ква
лификации преподавателей 
специальных кафедр, в том 
числе и среди лиц, имеющих 
степени и ученые звания. Эти 
положения упомянутого ин
структивного письма Минвуза 
РСФСР и в настоящее время 
являются актуальными, их 
никто не отменял как руко
водство к действию. Следо
вательно, отсутствие необхо
димых межпредметных связей, 
недооценка вопросов методи
ки в решениях данной проб
лемы со стороны всех ка
федр продолжает наносить 
ущерб качеству подготовки 
специалистов.

В связи с этим нельзя не 
сказать несколько слов об об
щем подходе к изучению ма
тематики. Тенденция сбли
жения университетского и 
технического образования
предполагает именно такой 
подход, когда, по словам
В. М. Бусаркина, трудно от
делить чистую математику от 
прикладной. Это положение 
бесспорно, но вопросы при
кладной математики в плане 
формирования инженерного 
мышления трудно переоценить 
на нынешнем этапе развития 
науки и техники. По словам 
Б. Гниденко, сейчас важнее, 
чем когда-либо, выяснить 
особенности прикладной мате
матики. К сожалению, даже 
весьма серьезные математи
ки порой интересуются лишь 
абстрэктно-теоретиче с к и м и 
вопросами, свысока взирая на 
математика-прикладника. Они 
полагают, что прикладными 
вопросами занимаются лишь 
те, кто «е может внести свою 
лепту в теорию. Это не толь
ко ошибочная, но и вредная 
точка зрения. В наше время 
прогресс науки неотделим от 
достижений талантливых ма- 
тематиков-прикл ад ников. Ма
тематик-прикладник обязан

БЬЕМ ТРЕВО ГУ

вникнуть в существо реальной 
задачи, суметь выбрать адек
ватный математический аппа
рат, а если такового не су
ществует, то разработать его, 
построить разумную матема

тическую модель изучаемого 
процесса, вывести из нее не
обходимые следствия, найти 
их прикладное истолкование 
и оценить соответствие моде
ли реальному процессу.

Математика в сознании уча
щихся должна быть не просто 
системой знаний, оторванной 
от жизненных задач общества, 
а полнокровным методом ис
следования, неразрывно
связанным с задачами прак
тики, мощным орудием позна
ния окружающего нас мира. 
Лучше не скажешь. И в за
ключение следует сослаться, 
пожалуй, на один из норма
тивных документов, который 
регламентирует работу вузов 
по реализации учебного пла
на в области математического 
образования студентов. Это 
— программа по курсу «Выс
шая математика» для инже
нерно-технических специаль
ностей, утвержденная Учебно- 
методическим управлением 
по высшему образованию 14 
мая 1979 года. Во введении 
сказано, что она отражает 
новые требования, предъяв
ляемые к математическому 
образованию современных 
инженеров. Ее характеризует 
прикладная направленность 
и ориентация на обучение 
студентов использованию
математических методов при 
решении прикладных задач. 
Математическим кафедрам 
рекомендуется согласовать со 
специальными кафедрами от
бор специальных курсов по 
математике в соответствии с 
планом непрерывной подго
товки студентов.

Вопрос о чтении специаль- 
. ных разделов математики вы
пускающими кафедрами дол
жен быть согласован с соот
ветствующей математической 
кафедрой.

В заключение считаю необ
ходимым акцентировать вни
мание на более тщательном 
должностном исполнении того, 
что предписано Минвузом 
РСФСР и закреплено в Поло
жении о кафедре высшего 
учебного заведения, где яс
но сказано, что заведующий 
кафедрой несет полную от
ветственность за деятельность 
кафедры.

С. АРХИПОВ, 
проректор по учебной ра
боте, доцент.

Кому он нужен 
этот корпус «А»?

Красноярский полите х н и ч е. 
ский институт начинался в 
1956-м году в корпусе «А», 
расположенном по улице Ле
нина, 70. Этот дом — первое 
каменное здание в Красно, 
ярске, построенное около 100 
лет назад. Здесь преподава
ли первым студентам - поли, 
техникам математику Татьяна 
Ивановна Воробьева, а физи
ку — Николай Иванович Втю. 
рин. Здесь в 1961-м году за
седали наши первые ГЭК, и 
именно из корпуса «А» ушли 
в большую жизнь первые вы. 
пускники — теперешние ди
ректора предприятий, пред
седатели исполкомов, канди. 
даты наук, доценты, заведую
щие кафедрами, проректоры 
вузов.

А институт рос. На Афонто- 
вой горе встали новые пяти, 
этажные дома, в 1963-м году 
приняли студентов аудитории 
главного корпуса, потом зда
ние строительного факульте. 
та, потом электроэнергетиче-, 
ского. В Студгородке жизнь 
забила ключом, и многие за
были, что есть старенький 
корпус «А», как неблагодар
ные дети забывают своих ста
реющих родителей.

В корпусе «А» остался 
электротехнический факуль
тет со сложными лаборато
риями, с дорогим оборудо. 
ванием, под ветхой дырявой 
крышей, где в стенах метро
вой толщины чудом держатся 
оконные переплеты производ
ства 1880 года.

Весной и осенью расстаяв- 
ший снег и дожди протекают 
через крышу и потолок, во
да заливает машины, чрибо. 
ры, разрушает деревянные 
перекрытия. Столетняя штука
турка стала отваливаться с 
потолков. Вместо нее приби
ли современные сухие плиты, 
но они не спасают: вода про
должает течь. Несколько раз 
принимали мужественное ре
шение — отремонти р о в а т ь 
крышу. Даже привезли ши
фер. Он долго лежал во дво. 
ре и стал понемногу «таять»: 
его увозили по запискам, по 
устным указаниям ответствен
ных лиц для более «важных» 
объектов.

В корпусе «А» закрыли ко
тельную и старую отопитель, 
ную систему подсоединили к 
городской теплосети с высо
ким давлением воды. Трубы и 
батареи не выдерживали дав
ления и лопались.

В этом году авария нача
лась в ночь с 7-го на 8-е ян
варя. В помещении мастер, 
ской кафедры электрифика
ции промышленных предпри
ятий лопнула отопительная ба_ 
тарея. Кипяток залил кабель
ные колодцы трех лаборато
рий. 8-го января лопнула ба
тарея в лаборатории элект
рических маиГин. Водой, па
ром и конденсатом были вы. 
ведены из строя распреде
лительные щиты, освещение и 
лабораторные установки. Вода 
протекла через перекрытие в 
подвальное помещение мате
риального склада кафедры 
ЭПП. Пришли в негодность 
хранившиеся на складе дип
ломные и курсовые проекты, 
некоторое дорогостоящее
оборудование, полученное на
кануне.

При ликвидации аварии 
сантехники отключили отопи
тельную систему всего зда
ния (она не разделена на от
дельные секции). В подваль
ных помещениях в трубах за. 
мерзла вода. При включении 
отопления не "выдержали дав
ление и лопнули трубы на 
чердаке, над лабораторией 
микромашин. Горячая вода 
вновь проявила свои разру
шительные .свойства: залила
лабораторию, материальный 
склад кафедры электрических 
станций и протекла до перво
го этажа в лабораторию 
электроснабжения, где смыла 
с потолка штукатурку. Такие

потоки воды в этом углу кор
пуса на протяжении послед
них пяти лет пробивались 
ежегодно.

Авария продолжалась 11-го 
января: горячей водой зали
ло лекционную аудиторию 
А-32, через нее поток воды 
хлынул на первый этаж и за
лил лаборатории специально
го электропривода, электри
ческих аппаратов и студенче
ское конструкторское бюро. 
Во всех этих лабораториях 
стояли дорогие измеритель
ные цифровые приборы, слож
ные лабораторные установки. 
Горячий поток принес матери
альный ущерб в десятки ты
сяч рублей. Но это ущерб ма
териальный, а кто измерит 
немалый моральный урон?

С давних времен в одном 
из подвальных помещений 
корпуса «А» столовая техно
логического института хранит 
овощи. Кто дал разрешение 
хранить овощи в подвале 
учебного заведения — исто
рия умалчивает. Вроде бы что 
особенного? Овощи нужны
всем. Но не только людям.
Оказывается, ими питаются и 
здоровенные серые крысы,
которые свободно разгулива
ют в подвалах, грызут, что им 
нравится на складах, третиру
ют по ночам вахтеров. Од
нажды крысы перегрызли изо
ляционные чулки проводки
вычислительной машины. Ма
шина на ВЦ стала... Но кры
сы лишь мелкие шалуньи по 
сравнению с другими послед
ствиями хранения овощей в
подвале корпуса «А». Каждую 
весну в части здания над ово
щехранилищем в лаборато
риях и аудиториях стоит тя
желый запах прелых овощей.
Во время январской аварии 
отопительной системы горячая 
вода залила и овощи в под
вале. Картошка и свекла сва
рились. Когда же открыли 
дверь хранилища, то все зда
ние заполнило страшное зло
воние. Не только работать, но 
и пройти по коридору было 
трудно: дышать нечем. По
стечению обстоятельств в тот 
день студенты пятого курса 
сдавали экзамен по охране 
труда. Что мог сделать препо
даватель, добросовестно учив
ший будущих инженеров муд
рым правилам охраны труда, 
когда в его присутствии сту-- 
денты получали наглядный 
разительный урок по предме
ту, отравляясь в коридоре 
удушливыми газами. Были 
случаи обмороков, пришлось 
вызывать скорую помощь.

Но и это еще не все беды 
корпуса «А». В здании угро
жающая пожарная опасность,
так как изоляция силовой про
водки под действием горячей 
воды, пара и конденсата 
пришла в негодное состояние. 
Изоляцию давно никто не 
проверял как следует. Корот
кое замыкание— и возгорание 
может произойти в самый не
ожиданный момент.

Зданию нужен капитальный 
ремонт и не такой, как в 
прошлом году, когда 250 ты
сяч рублей были израсходо
ваны не по назначению, и пос. 
ле которого целую неделю 
продолжалась авария в ото
пительной системе.

Коллектив преподавателей, 
сотрудников и студентов 
электромеханического факуль
тета надеется, что ректорат, 
АХЧ и общественные органи
зации института обратят на
конец внимание на свое «де
тище», которое пока, к сожа
лению, «без догляда», и при
мут радикальные меры для 
приведения в порядок здания 
корпуса «А» и создания нор. 
мальных условий для учеб
ного процесса.

М. МУРАХОВСКАЯ,
профессор, председатель 
группы народного контро
ля ЭМ Ф.

а



Немалый ущерб обществу, семье наносит пьян
ство, которое еще остается серьезной проблемой. 
На борьбу с этими уродливыми явлениями должны 
быть направлены усилия всех трудовых коллекти
вов, всех общественных организаций, всех комму* 
нистов.

(Л. И. Брежнев. Отчетный доклад XXVI съезду 
КПСС).

Беда, если в доме пьющий 
мужчина, но двойная, непо
правимая порой беда, если 
пристрастилась к рюмке жен
щина, мать. Научно доказан 
факт, что дети и подростки во 
много раз быстрее заболева
ют алкоголизмом, чем взрос
лые при прочих равных ус
ловиях (частота и дозы по
требления спиртного). А 
женщины гораздо легче под
вергаются наркотическому

торые высказывания. «Капуст
ник» с сухим вином и, ко
нечно, с чаем, кофе или шам
панским». «Когда как, хо
тя я могу и без спиртного». 
«Вопрос не по существу». 
«Однозначно ответить труд
но, все должно быть, но в 
каких-то пределах». «Сначала 
«капустник» с кофе, потом — 
вечеринка о водкой». «Ну за
чем же так конкретно? Луч
ше и с тем, и с этим». «Для

человека за рулем еще неиз
вестно,, что хуже: 100 грам
мов водки или литр пива.

Почти все ответили, что 
встречались в своей, жизни с 
явными алкоголиками. Неко
торые им сочувствуют, даже 
хотят помочь, иные презира
ют, чувствуют брезгливость 
или безразличие. Чаще же 
всего спившиеся, потеряв
шие достоинство люди вы
зывают чувство жалости. «Это

К сожалению, вопрос этот 
уже не звучит парадоксаль
но, и по поводу его могут 
быть даже противоречивые 
мнения. В этом мы убеди
лись, знакомясь с ответами 
на анкету по проблемам 
пьянства и алкоголизма, 
распространенную среди 
студентов и сотрудников 
института. Поводом же к 
анкетированию послужили 
факты, зарегистрирован
ные работниками группы 
профилактики правонару
шений вуза и членами до
бровольной народной дру
жины. Изложение результа
тов письменного опроса мы 
приводим в публикуемом 
материале.

Студент группы МТ17-2 Сер
гей Курашов 31 октября, «бу
дучи в нетрезвом состоянии, 
на осенней ярмарке выхватил 
около автолавки у гражданки 
Головачевой деньги в сумме 
131 рубль и пытался скрыть
ся, но был задержан работни
ками милиции». Что ста
ло причиной правонаруше
ния? При расследовании: его 
мотивов и причин пришли к 
выводу, что в трезвом состоя
нии Сергей не совершил бы 
ничего подобного. Как сказа
но в обвинительном заключе
нии, до беды его довело без
думное отношение к спиртно
му.

Кому-то, наверное, пока
жется неправдоподобным, что 
бывают случаи «посещения» 
студентами медицинских выт
резвителей. Такого действи
тельно не должно быть. Тем 
не менее 45 студентов нашего 
института были пациентами 
вытрезвителей в прошедшем 
году. Разве это не противо
естественно: цвет молодежи, 
без пяти минут руководители 
производства, обязанные
стремиться пополнить ряды 
передовой советской интелли
генции, —  и такие досадные 
отклонения (пусть исключи
тельные, мизерные в процент
ном отношении).

Почему такое случается?
Если бы можно было с хо

ду и однозначно ответить на

подобный вопрос, проблема 
пьянства не стояла бы не 
только перед отдельными ли
цами, но и перед обществом 
в целом. Но не так все про
сто:. Проблема ате социальная 
прежде всего. Мы не ставим 
целью глубоко проанализиро
вать явление неумеренного 
или неумелого потребления 
спиртного (тем более алкого
лизма) в надежде, что никто* 
из наших читателей никогда 
не окажется у роковой 
черты. Обсудим лишь некото
рые социально - философские, 
этические, нравственно - пси
хологические аспекты культу
ры употребления спиртного, 
потому что нечеткое пред
ставление, отсутствие необхо
димых знаний по этим вопро
сам, а порой и откровенные 
заблуждения чреваты негатив
ными последствиями.

Вопросы анкеты были не 
строго научными, ню по отве
там и на них можно судить о 
характерных пробелах во вла
дении необходимой информа
цией.

По мнению некоторых нар
кологов, число пьющих доста
точно стабильно в течение оп
ределенного Ддаже большого) 
временного промежутка. Один 
из вопросов анкеты и был та
ким: не кажется ли вам, что за 
последние годы число привер- . 
женцев «зеленого змия» за
метно упало или возросло! 
Ответы, как и следовало ожи
дать, оказались противоречи
выми, как и по другим воп
росам, но многие отметили, 
что, по их наблюдениям, пью
щих стало больше среди 
женщин. Факт тревожный, 
если не сказать более. Ко
нечно, статистическими данны
ми анкетируемые не облада
ли, а писали о том, что могли 
видеть в окружающей дейст
вительности.

«Пьющий» и 
Совместимы ли

«студент», 
эти понятия?

воздействию алкоголя, чем 
мужчины, зато гораздо труд
нее поддаются излечению.

Почти все ответили, что 
считают алкоголизм болезнью 
и не исключают возможности 
ее ,излечения. Но на ранних 
стадиях, то есть в начале за
болевания эта пагубная на
клонность (и для самого че
ловека, и для его окружаю
щих, особенно детей) связана 
с психической неустойчиво
стью личности, нестойкими 
морально - этическими прин
ципами. Как правило, люди, 
предпочитающие хмельное 
застолье иным формам об
щения и проведения досуга, 
не отличаются глубиной вос
приятия и высоким культур
ным уровнем. А это уже след
ствие плохого воспитания, от
сутствие воли, неумение или 
нежелание работать над со
бой, привносить во время
препровождение элементы но
визны, хорошей выдумки. Не
ужели студентам накладнее 
купить путевки на- экскурсию 
или билеты в театр, чем за
купать не только закуску на 
всех, но и выпивку? И в этом 
смысле веселый «капустник» с 
чаем или кофе, оригинальны
ми коктейлями гораздо при
емлемее и желаннее. Хотя 
многие на вопрос: «Что луч
ше: вечеринка с водкой или 
«капустник» с чаем или ко
фе!» — ответили по-своему. 
Чтобы не быть субъективны
ми (но и не претендуя на 
обобщения), приведем неко-

пьющих лучше первое». «Ка
пустник» с водкой». «Все 
хорошо в меру. Кофе тоже 
можно* перепить, и чувство
вать себя будешь плохо». 
И совсем уж категоричное: 
«Капустники» с чаем не встре
чаются». Как говорится, сколь
ко людей, столько- и мнений. 
Но как видите, судя по отве
там, предпочитающих водку — 
большинство. А что, «все 
пьют, но ведь не все же спи
ваются». Да, это так, но кто 
сможет предугадать финал 
для каждого?

На вопрос: в каком возра
сте впервые попробовали 
спиртное! — ответы такие: 
5—6, 9— 10 лет, в 5., 7, 8
классе, не помню, 14, 15, 17 
лет, не пробовал.

Как относитесь к употреб
лению пива, таит ли оно, по- 
вашему, какую-либо опасность 
для его почитателей! «Сам я 
пива терпеть не могу, а для 
тех, кто его пьет в больших 
дозах, это такая же опасность, 
как и водка». «Не против 
употребления в малых количе
ствах». «Пиво люблю — и ни
какой опасности». А между 
тем, но данным ученых, пиво 
такой же алкогольный напи
ток, как и другие, и опас
ность именно в том, что ее 
не чувствуют или даже не по
дозревают о ней. А оно, ко 
всему прочему, коварно тем, 
что действует медленно, но 
расслабляюще, вызывая не
четкие реакции, поэтому для

Алкоголизм — одна из острейших проб
лем современного мира. Это бедствие, несу
щее миллионам людей несчастье и смерть, 
обществу — колоссальные материальные и 
моральные потери. По данным Всемирной 
организации здравоохранения, алкоголизм в

различных странах мира поражает от 1 до 10 
процентов населения и занимает как причина 
смерти третье место, уступая лишь онколо
гическим и сердечно-сосудистым заболева
ниям.

человек, который не смог 
найти для себя лучшего при
ложения. лишний человек».

Нужен ли, по-вашему, «су
хой закон»! Сейчас во мно
гих городах, на предприятиях 
ррганизуются общества сто
ронников исключительно
трезвого образа жизни. Но 
они кажутся многим -наивны
ми, непонятными, оторванными 
от реальной жизни и припод
нятыми -над грешной землей. 
Исходя из тех соображений, 
что пьянство не столько пе
режиток, сколько веками 
сложившаяся традиция, труд
но представить, что в один 
прекрасный момент все на
всегда откажутся от спиртного: 
обратный процесс будет та
ким же длительным, и 
прежде всего в сфере созна
тельной. Один наш читатель 
ответил так: «Я жил в местах, 
где был введен «сухой за
кон». Но ни к чему положи
тельному это не приводит». 
Другие ответили', что это глу
по. Чувствуется хорошая осве
домленность по этому воп
росу. «Сухой закон» не ну
жен. Не оправдал себя в США 
и Скандинавских странах».

На 10-й вопрос нашей ан
кеты, совместимы ли понятия 
«пьющий» и «инженер», один 
студент ответил так: «А
«пьющий» и «человек»? Неко
торые считают, что опять-та- 
ки понятие «пьющий» можно 
понимать по-разному и соот
ветственно по-разному отве
тить. Но все-таки большинст
во утверждают, что теряющий 
контроль над собой и не со
блюдающий культуры в по
треблении спиртного человек 
не может быть достойным 
инженером.

Л. АНТОЛИНОВСКАЯ.

НОВОЕ В АНТИАЛКОГОЛЬНОЙ ПРОПАГАНДЕ
Группа научных сотрудников кафедры психиатрии Крас

ноярского медицинского института проводит разработку но
вой системы мер борьбы с пьянством и алкоголизмом в 
Дивногорске. Мы попросили руководителя группы кандида
та медицинских наук Ярослава Петровича Гирича рассказать 
о задачах и ходе научного эксперимента.

В Дивногорске в рамках 
х о з д о гов ор н ого н ау чного
исследования проводится
разработка новой системы 
мер борьбы с пьянством и ал
коголизмом. В связи с этим 
согласно приказу по край- 
здравотделу, все службы го
рода прекращают антиалко
гольную пропаганду, -и соот
ветствующая работа полностью 
возлагается на группу научных 
сотрудников КГМИ.

Первый практический вы
ход наших исследований — 
изменение порядка поликли
нического обслуживания боль
ных хроническим алкоголиз
мом. Следующий практиче
ский выход — принципиальное 
изменение характера пропа
ганды, необходимость такого 
изменения вытекает из следу
ющих фактов.

К употреблению алкоголя 
значительная часть населения 
всегда относилась снисходи
тельно. В определенных соци
альных группах и в настоящее 
время прием спиртного в уме
ренных количествах даже по
ощряется. Вместе с тем отно
шение общества к. пьяницам 
всегда было отрицательным.

Если мы восхищаемся чело
веком, умеющим по запаху и 
вкусу определить сорт вина, 
то всегда испытываем непри
ятные ощущения при необхо
димости беседовать с алко
голиком, пьяницей.

Специальное исследование 
показало, что алкоголиками 
обычно считают тех, кто «про
пивает деньги», «спит под за
бором», «у кого красный нос». 
Реже указывали на тягу к по
хмелью.

А на самом деле эти при
знаки показывают, что чело
век страдает болезнью, кото
рая называется «исходная 
стадия хронического алкого
лизма».

Оказалось, что большинство 
населения незнакомо с симп
томами алкоголизма. Прием 
спиртного 1—3 раза в неделю 
опрошенные находили нор
мальным явлением. Случаи, 
когда не развиваются призна
ки выраженного опьянения 
после приема 200—400 грам
мов водки, большинство из 
них считало проявлением хо
рошего здоровья.

Регулярная алкоголизация, 
тяга к похмелью появляются

только в далеко зашедших 
стадиях болезни. Начальные 
симптомы заболевания фор
мируются, оставаясь незаме
ченными для человека и его 
сослуживцев. Больные началь
ной стадии в поле зрения вра
ча оказываются редко.

Следовательно, один из про
стых путей уменьшения рас
пространения пьянства — 
повышение медицинской
грамотности населения. Для 
этой цели и существует про
тивоалкогольная пропаганда. 
Но пока что добиться с ее 
‘помощью уменьшения пьянст
ва и случаев развития хрони
ческого алкоголизма не уда
лось. Целенаправленный
анализ позволяет выяснить 
причины малой эффективно
сти проводимой работы.

Многие плакаты практиче
ски не содержат конкретной 
информации («Пьянству — 
бой», «Алкоголизм — враг 
здоровья» и т. п.). Они ори
ентируют население к боль
ным исходной стадии алкого
лизма. Но к таким лицам об
щество всегда относилось от
рицательно. Кроме того, по
добные лозунги можно уви
деть 5—7 раз в течение дня 
(в автобусе, у входа в винный 
отдел магазина, на стене жи
лого дома). После стереотип
ного повторения человеком 
одной и той же фразы ее 
первоначальный смысл теря

ется.
В популярных лекциях на 

темы: «Пьянство и семья»,
«Алкоголизм и транспорт», 
«Алкоголизм и сердце» под
час ведущим оказывается ут
верждение, что злоупотребле
ние спиртными напитками ве
дет к семейным конфликтам, 
к распаду семьи:, что пьяницы- 
потаторы допускают брак в 
работе, что у них поражают
ся внутренние органы и т. д. 
Все это верно, но для боль
ных исходной стадии. Следо
вательно, и здесь упускается 
характеристика начальных
признаков алкоголизма.

Основной причиной, вызы
вающей развитие алкоголизма, 
является злоупотребление 
спиртным. Однако утвержде
ния, что алкоголь — яд (пра
вильное утверждение), что да
же эпизодический прием ма
лых количеств спиртного опа
сен для здоровья (тоже во 
многом правильное утверж
дение), противоречат житей
скому опыту бытовых пьяниц, 
установившимся традициям. 
«Сосед десять лет пьет, од
нако работает начальником 
цеха и хорошо работает». Та
кие утверждения вызывают 
скептическое отношение к 
остальной информации, изло
женной в книге, лекции, ста
тье, кинофильме.

Это и вызвало необходи
мость изменить программу 
антиалкогольной п ро п ага-н д ы.

Я. ГИРИЧ, 
кандидат медицинских на
ук.

т̂ппшшппгттгппптнтпшнца
В  Хмельное всегда протяга- 
р  вает нам руку, когда мы 

терпим неудачу, когда мы 
слабеем, когда мы утомле
ны, и указывает чрезвычай
но легкий выход из создав
шегося положения. Но обе
щания эти ложны: физиче
ская сила, которую оно 
обещает, приз-ра-чна, душев
ный подъем обманчив; под 
влиянием хмельного мы те
ряем истинные представле
ния о ценности вещей.

(Джек ЛОНДОН). 
Уменье пить не всем дано,
Уменье пить — искусство. 
Бесславен тот,- кто пьет вино 
Без мысли и без чувства.

Запрет вина — закон,
считающийся с тем, 

С кем пить, когда, как
много и зачем. 

Когда соблюдены все эти
оговорки, 

Пить — признак мудрости,
а не вины совсем.

Омар ХАЙЯМ.
Алкоголь —  самый за

клятый враг будущности че
ловеческою рода.

(А. ФОРЕЛЬ).
Человек, переставший 

пить, приобретает ту умст
венную ясность и спокойст
вие взгляда, который с но
вой верной стороны освеща
ет для него все явления 
жизни.

(Л. Н. ТОЛСТОЙ).

НАШ АДРЕС И ТЕЛЕФОНЫ: 660074, г. Красноярск, ул. Киренского, 26, корпус «Г», кабинеты 302 и 304, телефоны: 25-75-65 и 25-77-34
Издательство «Красноярский рабочий». Тираж 2000. Заказ № 222. АЛ03090

Редактор
С. АЛПАТКИНА.


